

# SÓLLER

SEMAMARIO INDEPENDIENTE

SOLLER  
SEMAMARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALM.

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCION Y ADMINISTRACION

C/ Colom n.º 17.-SÓLLER (Baleares)

COLABORACION

## El aniversario de la Revolución rusa

Se ha celebrado en Rusia y en su sucursal, la zona roja española, el aniversario de la revolución bolchevique, uno de los azotes más grandes que ha sufrido la humanidad.

Si Attila, para expresar su ferocidad, exclamaba que donde ponía las plantas su caballo no volvía a crecer la hierba, la Rusia comunista ha puesto en práctica y superado aquella frase de maldición.

Donde se deja sentir la influencia del Comintern florecen las huelgas revolucionarias, los disturbios y el malestar, arruinándose la economía y cegándose las fuentes de riqueza.

Hay que crear ejércitos de hambrientos para la revolución social, se aconsejaba desde Rusia y se practicaba en España por la Demagogia a sueldo. Y el resultado era siempre el mismo: más miseria, más parados y más esclavitud al sindicato marxista o anarquista, corruptores ambos de las masas proletarias.

Antes del Movimiento, las estadísticas acusaban una disminución considerable del tráfico comercial, en baja constante desde que la U. G. T. y la G. N. T. actuaban con intensidad.

Pero cuando España se lanzó precipitadamente a la ruina fué cuando aquellas Asociaciones se vieron protegidas y amparadas por el asesino Casares Quiroga, nombre que maldijo la España honrada y maldecirán las generaciones futuras.

Las bandas de pistoleros y el Socorro Rojo Internacional llegaron a ser, antes del diez y ocho de julio de 1936, poderes efectivos que hacían sentir su peso ensangrentando las calles de las ciudades y robando a mansalva en las carreteras de España, que empezaban a ser de Rusia.

En la U. R. R. S. S., se les decía a los obreros españoles, «el obrero está perfectamente atendido»; campaña basada en la mentira más vil, pues las condiciones del trabajador ruso, sobre todo en el campo, no pueden ser más duras ni más terribles.

Así lo afirman testigos de las más variadas tendencias, entre ellos el sindicalista Pestaña, que volvió de Rusia horrorizado no obstante haberle tratado los jefes con toda clase de consideraciones y haberle satisfecho los gastos.

Entre los laboristas ingleses la visita a Rusia produjo el mismo efecto; y en Francia es reciente el caso del comunista Doriot que, de regreso en su país, emprendió una viril y enérgica campaña contra el comunismo, nueva forma de esclavitud de las clases humildes y de exterminio para las otras.

En la zona roja española se conocen los procedimientos rusos: el látigo de siete colas y las partidas de limpieza con el terror del ciudadano que se atreve a pensar.

Mientras la masa pudo saquear almacenes y depósitos se tuvo lo suficiente para seguir tirando; pero ahora, consumidas las reservas, la vida se hace imposible.

El hambre y la desorganización son los grandes males de la retaguardia roja, que, a despecho de lo que digan sus dirigentes, se deshace por sí misma. Ni siquiera con victorias podrían ganar la

guerra. Su retaguardia las anularía con su descomposición.

Y es que el comunismo no puede dar otra cosa. Únicamente por el terror se sostiene y solamente de sangre se alimenta.

Mientras se celebraba el aniversario de la Revolución rusa, publicaba la prensa del mundo entero la estadística de las

COLABORACION

PARA LOS NIÑOS

## EDUCACION ESPAÑOLA

(Aportaciones para la formación de las nuevas generaciones)

### JUSTIFICACION DE ESTAS NOTAS

Algo instintivo, racial, rechazaba toda hojarasca y palabrería de tanto libro, y folleto sobre temas de educación, tanto ensayo pedagógico que habían

particularmente los grandes medios de siglo, la radio y el cine, como complemento de la prensa diaria y gráfica, metían y meten por los ojos y por el oído, conocimientos de todas clases y siembran ideas en todo momento y en todas las inteligencias o excitan pasiones en todos los corazones, sin tener en cuenta casi nunca la calidad, la composición y la preparación verdadera del terreno en que se siembran, y que aquí es el hombre.

Instruía. Instruye. Es decir, proporciona ideas la vida moderna en todos y cada uno de sus aspectos, en todas y cada una de sus manifestaciones. La escuela por lo tanto ha seguido su ascensión paralela al ambiente y se ha superado en sus medios de instrucción.

De aquí arranca el problema capital.

En gracia a la aparatosidad, al deslumbramiento inmediato, y aún a los resultados prácticos de orden material, la instrucción fué atendida, fué cuidada, fué protegida. «Que mi hijo aprenda». «Que mi hijo apruebe». «Que mi hijo adelante». Y el maestro se afanaba en enseñar rápidamente. Y para ello se modernizaba. Y el plan de trabajo escolar se abría a nuevas enseñanzas.


Pero el fin verdadero de la escuela como formadora de los futuros ciudadanos, el llenar su misión como encargada de la que corresponde a la familia, el de educar, el de formar la inteligencia y el corazón de los niños, quedaba olvidado, o por lo menos se tenía en muy poco. El ambiente general era positivista, la atmósfera que se respiraba saturada de utilitarismo. ¿Para qué sirve el latín? ¿Y la literatura? ¿Y la misma historia y el arte?... Arrinconese todo esto, no da dinero, no soluciona ningún problema. Idiomas vivos, mecánografía, contabilidad y, últimamente, mecánica, química, electricidad... con esto se puede ganar dinero pronto. Conocimientos prácticos que resuelvan el problema capital de la vida y la vida para la generalidad, para la inmensa mayoría, era únicamente el sustento material traducido en pesetas.

Semejante carácter práctico, casi universal, y consecuencia del gran valor que se ha dado al dinero como medio adquisitivo de placeres y de bienestar, se exagera aún más cuando se desarrolla en pueblos sin gobierno; esto es, sin dirección, en los que bajo un falso aspecto democrático impera el individualismo más exaltado.

Examinemos detenidamente cada uno de los estamentos sociales de nuestro pueblo y veremos cómo la tendencia positivista era la misma en todos ellos. Cada clase, incluso cada individuo, tenían su problema. Resuelto como fuese nada interesaba de los demás. El sentido egocéntrico lo impulsa alguna vez a ocuparse de los otros; pero entonces es únicamente con el objeto de que los problemas sociales o los transitorios materiales no le alcancen.

\*\*

La bondad, la virtud, el ideal, el arte mismo en su magnífica variación, nada eran, y la formación de lo humano en el hombre, y más aún de lo divino que



**D.ª Francisca Marqués Rullán**  
Viuda de D. Pedro Rullán Rullán  
falleció en esta ciudad el día 9 de Noviembre de 1937  
**A LA EDAD DE 69 AÑOS**  
habiendo recibido los Auxilios Espirituales  
**E. P. D.**

Sus desconsoladas hijas: D.ª María y D.ª Antonia; hijos políticos: D. Cipriano Blanco Olalla y D. José Canals Pizá; nietos, sobrinos y demás parientes al participar a sus amistades tan sensible pérdida les suplican una oración por el alma de la finada, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

víctimas que ha causado el furor demográfico de Lenin y Stalin.

«El número de asesinados se eleva a tres millones y el de muertos de hambre a doce millones.»

«En los campos de concentración hay seis millones y medio de personas, y más de ocho millones de mujeres han sido obligadas a servir en talleres y fábricas haciendo verdaderos trabajos forzados.»

Dejamos el resto de la estadística porque con los datos anteriores hay suficiente para afirmar que no es con fiestas que hay que celebrar el aniversario de la implantación del bolcheviquismo, sino con crespones y lutos por los desastres materiales, y sobre todo morales, que ha ocasionado.

Cuando la Humanidad haya aplastado al comunismo, incluso en Rusia se recordará el régimen maldito para execrarlo y aborrecerlo.

En España, gracias al Caudillo, nos hemos librado de sus garras, aunque no de sus zarpazos; pero, en cambio, se le ha vencido.

Dios estaba con Franco; con su ayuda ha sido posible la victoria, a pesar de los auxilios en armas y en hombres que han recibido los enemigos de España.

Falta únicamente rematar al comunismo; pero ésto tendrá lugar en plazo breve.

El pacto entre los Estados de régimen totalitario y la guerra de España, constituyen un golpe terrible del que saldrá muy mal librado.

En este aniversario puede decirse que se le ha preparado a la Revolución rusa su propia tumba.

La Humanidad, que ya no teme al bolcheviquismo, espera el momento de darle las últimas paletadas.

M. P.

Sóller 11 de XI—37,—2.º T.

invadido nuestra patria desde comienzos del siglo.

Surgían en todo momento y ocasión pedagogos y pedagogistas, presentando cada uno en su mesa de peña, los cada vez nuevos y sorprendentes descubrimientos que, como aguas milagrosas, habían de resolver el problema o los problemas de la escuela, del desenvolvimiento del niño, de la liberación espiritual de las nuevas generaciones, de la metodología y de la organización.

Y todo ello o casi todo copiado de cualquier libro o revista extranjeros o como consecuencia de uno de los viajes de estudio que se hacían a diferentes naciones, especialmente a Francia.

No se dirigen esas notas a negar el progreso evidente realizado en la importante cuestión. Los edificios escolares, el cuidado en la presentación de libros, la abundancia de material de enseñanza, son testimonio de que se ha hecho mucho en lo que se refiere a este aspecto. También se ha ensanchado la visión técnica de los nuevos maestros, que saben de textos y de escuelas nuevas y de teorías modernas. Pero precisamente ahí está a juicio nuestro el gran error que ha llevado, especialmente en estos últimos tiempos, el fracaso de la escuela pública como fundamento de la educación de nuestro pueblo.

Cuando uno examinaba, aunque no fuera más que someramente, los resultados y el estado a que habían llegado nuestros pueblos en su desenvolvimiento, era fácilmente demostrable que había disminuído el analfabetismo en su aspecto superficial, que se leía más, que había más ciencia aplicada, que el lenguaje estaba cargado de vocablos técnicos... y la gente creía que había más cultura, cuando lo único que había en realidad era más instrucción.

Porque incluso el ambiente social, y



## EN EL SIGLO XIX...

1870

Sigue siendo atribución del Ayuntamiento, regulada por el Gobernador, la distribución de las Sumarias de la Cruzada e indulto cuadragésimo.

Para liquidar unos créditos que contra el Estado tiene el Ayuntamiento de Sóller, en forma de acciones del Banco de San Carlos de Madrid, se nombra al agente D. Faustino García de Rojas, quien debe cuidar del cobro de los intereses atrasados y de la venta de los valores, remitiendo luego dichas cantidades a la Corporación Municipal, que las dedicará a atenciones de utilidad pública.

Apenas desalojado parte del ex-convento de Franciscanos por las Religiosas Escolapias se establece en sus dependencias una escuela de párvulos; sin embargo no pudo ser de larga duración su existencia a causa de estar el edificio demasiado lejos de la población para los pequeños alumnos.

De este año data la Ley de Matrimonio Civil, que vino a cambiar para los efectos legales la jurisdicción eclesiástica en civil.

A mediados de Septiembre publicase interesantísimo bando mediante el cual se previenen algunas medidas de carácter sanitario para evitar la entrada en este valle de la epidemia llamada fiebre amarilla, existente ya en Barcelona.

Al tenerse noticias de que dicha enfermedad había hecho su aparición en Palma, se reunió por extraordinario el Ayuntamiento para estudiar una fórmula al objeto de allegar recursos con que hacer frente a esta calamidad pública. Las arcas municipales estaban exhaustas, por esto es que se arbitró un préstamo de dos mil quinientos duros con la garantía de los bienes particulares de los mismos regidores.

Afortunadamente, por lo que respecta a esta villa, no pasó de ahí este alarmante asunto.

Sigue aún el Ayuntamiento, conforme vimos en el Noticiero anterior, frente al Gobernador respecto de la cuestión suscitada acerca del pago de unos atrasos a la Diputación y que ésta amenaza a la Corporación con el embargo de los bienes particulares de los Regidores.

Al tener que verificarse en esta villa las elecciones municipales, a últimos del mes de Enero, no pudieron llevarse a cabo aquéllas por no haberse presentado ningún elector a emitir su voto.

Entonces el Gobernador aplazó hasta

hay en él, es decir su verdadero des-  
envolvimiento, fué descuidado; más  
aún, casi repudiado por los elementos  
directivos y no tenido en cuenta por  
los elementos interesados. Ni los go-  
bernantes ni los padres se preocuparon  
grandemente de hacer ciudadanos y  
patriotas, ni de hacer hombres idealistas.  
El ideal se perfilaba en el más atre-  
vido, el más osado, el más práctico.  
¿Cómo no había de llegar el mundo a  
su situación actual? ¿Y cómo no habían  
de llevar a España al borde del abismo,  
de caer al cual se ha salvado por ver-  
dadero milagro? Nadie ha de dudar de  
que el problema de la escuela es hoy  
más que nunca problema esencial. La  
España nueva que se levanta sobre  
tanto sacrificio y al precio de tanta  
sangre será lo que la escuela sea. La  
escuela, pues, ha de estar bien llena,  
bien colmada de los ideales verdaderos  
de la verdadera España.

Y a nadie ha de sorprender que cre-  
yéndolo así y en espera de que otros  
hombres más competentes fijen clara-  
mente su significación y su sentido en-  
freguemos el fruto de nuestro pensar  
y de nuestro sentir en estas notas que  
vamos a dar, pensando cumplir así con  
el deber de ayudar cada uno en lo que  
pueda al Movimiento Nacional.

¡Arriba España!

JUAN CAPÓ VALLS DE PADRINAS.

## ¡SIEMPRE ADELANTE!

La mujer que viste camisa azul no vuelve su vista atrás para en un breve descanso contemplar su obra de abnegación y sacrificio. No se para un momento. Siempre adelante. No es la hora de las contemplaciones. Ya llegará el fin de la jornada, y entonces, a la hora oportuna de un descanso muy justo, en el recuento de momentos angustiosos, de actividades, de hermosos heroísmos, sentirá la dicha y la gloria de haber cumplido con su deber.

La constancia en la labor emprendida, de caridad y amor, es una virtud excelente que llena los corazones. Hemos visto ejemplos de constancia en nuestras mujercitas azules, de obras espinosas, de tareas ingratas, que nos hicieron exclamar, subyugada el alma y con gozo intensísimo: ¡Cuán pródigamente reparate sus terrosos el corazón de la mujer cuando la empuja el ideal sagrado que fervientemente adora!... No conoce el cansancio, no se rinde jamás. Vela, sufre, se multiplica, recoge ansias, y es fe y es esperanza en medio de los dolores trágicos, de los infortunios desalentadores, que en plena guerra surgen por doquier.

Te miramos con envidia, mujer de Falange, camarada incansable: a nosotras no nos cabe, por nuestra carencia de fuerzas físicas, ese continuo ajetreo que hoy es tu vida, como la razón de tu existir. Pero sentimos y vivimos como tú las agonías de nuestro hermano doliente sufriendo las consecuencias de esta guerra santa, donde se fraguan los espíritus que ponen muy alto el nombre español. ¡Arriba España!... Seguimos paso a paso la dolorosa tragedia de tantos corazones y no sabemos hacer más que levantar los ojos al Cielo y pedirle a Dios, desde lo más

nueva fecha estas elecciones, previniendo que hasta su celebración no tomaría ninguna medida coercitiva contra los miembros del Ayuntamiento; pero que luego requeriría al Capitán General para la salida de una columna volante del Ejército hasta esta villa para hacer entrar en razón a este Ayuntamiento y obligarle al pago forzoso y de peculio propio de las cantidades reclamadas y gastos que de estas operaciones se hubieren derivado.

El día 20 de Marzo vuelven a constituirse las mesas electorales; pero otra vez estuvieron todo el día en paro forzoso por no presentarse ningún elector a emitir su sufragio.

Entonces el Gobernador, enfadadísimo, conmina al Alcalde haciéndole personalmente responsable de los trastornos administrativos que ocurren en este valle y de los servicios que tiene pendientes este Municipio. También hace presente que espera en su despacho del Gobierno Civil a una comisión del Ayuntamiento para que le dé las explicaciones que sean del caso.

Resultado de esta entrevista debió ser el levantamiento, a instancias del Gobernador, de la orden de embargo dictada por la Diputación contra los miembros de este Ayuntamiento. Pero la Corporación Municipal aún no estuvo satisfecha; quería su propia destitución y el Gobernador se negaba a ello. Negarse sería poco: volvía a conminar al Ayuntamiento para que siguiera ejerciendo sus funciones, de una manera particular el Alcalde.

Sin embargo, suavizáronse luego algunas asperezas y hasta llegó a haber cierta compenetración. Manifiesta fué ésta al prevenir el Gobernador que se revisara la denominación de las calles de esta villa para que no hubiera ningún rótulo que expresara espíritu contrario al de la Revolución del año 1868. Naturalmente que se quitó la denominación de calle de Isabel II, volviendo a restablecerse el antiguo de Calle Nueva (Carrer Nou). Y en evitación de que ello pudiera ser motivo de disturbio o desorden público se publica un bando previniendo severas sanciones para los alborotadores.

Y así termina este año para este acci-

ntimo de nuestra alma, que acorte los días de prueba; que la Patria sea pronto redimida; que resplandezca en breve ese sol de justicia y de amor que calienta y conforta y que llegue la paz, esa paz bendita por la cual suspira el corazón.

Y mientras haya heridas que restañar en los cuerpos de los combatientes, servicios y consuelos que prodigar a los abnegados soldados de Franco; mientras haya que marchar en pos de los dolores de tragedia, enjugar lágrimas, cuidar de los huérfanos, mujercita azul de los días tristes—¡y tan gloriosos!—que atraviesan la Patria, te multiplicarás para laborar en todas las necesidades, en todos los casos en que sea conveniente y eficaz tu auxilio bienhechor, porque ello implica un deber, y nadie como tú, mujer delicada y sensible, sabe asociarse al dolor del prójimo. La gloria de ser españolas, de militar bajo la bandera de nuestro Caudillo, de estar afiliadas en Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., de ser mujer nacional-sindicalista, nos lleva a los sacrificios, para no desmerecer esos blasones y esos títulos. El sacrificio por Dios y por España es dulce y llevadero. Después de la contienda, del trabajo rudo y pesado que, aún emprendido con valor, —¡todo por la Patria!—agobia, oprime y resta energías físicas, vendrá el merecido descanso...

Ya vislumbramos en lontananza la era gloriosa de amor y bienestar. «Volverán banderas victoriosas al paso alegre de la paz»...

¡Saludo a Franco! ¡Arriba España!

FRANCISCA GRIMALT

Manacor—Noviembre de 1937

dentado Ayuntamiento... No sin antes (22 Noviembre) haber acordado felicitar al Gobierno y ofrecerse incondicionalmente a las Cortes Constituyentes, que buscando Rey, preparaban el acceso de D. Amadeo de Saboya al Trono de España.

En una nueva fase de actividad entran las resoluciones de la Corporación Municipal en orden a la venta de los bienes comunales del Municipio de Sóller y propiedad del Ayuntamiento sobre los mismos.

Lo que es hoy plaza de *Els Estiradors* era antes un terraplen, del cual tomaron terreno las calles colindantes para la construcción de las mismas. Además en esta época era ya plaza de *Tiradors*, por cuyo motivo se libró de la venta como monte o terreno comunal.

En cuanto al monte de Santa Catalina, que llegaba hasta el mismo mar, previene el Ayuntamiento que no puede tampoco venderse en conjunto, sino que precisamente en solares, a causa de que son muchos los vecinos que han edificado en dichos terrenos por su proximidad al mar. Por este motivo es que deben respetarse los intereses creados, si bien debe satisfacerse a este Municipio el importe de las construcciones llevadas a cabo por los particulares.

Quedaban, pues, para la venta los terrenos del *Fossaret* y de la *Moia*. El producto que se obtenga con dicha venta debe aplicarse a satisfacer los atrasos del impuesto personal, ya que la Regencia del Reino desestimó la petición de este Ayuntamiento en orden a que le fuera condonada dicha deuda.

Defiende nuevamente el Ayuntamiento con amplias razones su propiedad sobre las edificaciones dichas de la Capitanía del Puerto y de las Aduanas, junto con los almacenes anejos, cuya propiedad arranca desde el año 1372, en que, cuando la venta del predio *Es Port* ante el Notario Andrés de Plaudolit por los Jurados de la Villa, se retuvieron éstos la Punta (hoy monte) de Santa Catalina, la cual continuaba poseyendo el Ayuntamiento con todas las edificaciones que en

dichos terrenos se han construido. Otras razones complementarias que arrancan de distintas épocas le abonan siempre su pleno derecho de propiedad.

Suscitada luego una pretensión por parte de la Ayudantía de Marina, el Ayuntamiento la desestima en todos sus extremos, exigiendo la Corporación que se le reconozca el derecho del percibo de alquileres por la casita que las dependencias de dicho organismo de marina ocupan.

R. FORTEZA.

## CRONICA DEPORTIVA

## Futbol

## Resultado de un match entre juveniles

Flechas, 4  
La Luna, 0

El domingo pasado fué disputado en el campo d'En Mayol un partido entre dos equipos juveniles, en los que formaban bastantes elementos de los que con diversas denominaciones venían integrando el plantel de juveniles de la A. D. N. S.

El match empezó a las 3'30, en presencia casi exclusivamente de los jóvenes *hinchas* de ambos bandos, pues no había sido anunciada su celebración. Fué muy reñido. Y los *Flechas* que en partido celebrado quince días antes habían sido vencidos por 4 a 0 por sus mismos contrincantes, pusieron esta vez mucho empeño en adjudicarse la victoria.

Lo consiguieron plenamente y la ventaja fué asimismo de 4 a 0.

De modo que se impone una revancha, con alguna mayor publicidad y a ver si se dilucida cuáles son los mejores. Ni unos ni otros podrán ya en adelante alegar ignorancia acerca de su potencia respectiva.

Se distinguieron por los *Flechas* Juan Magraner, Jaime Scarcell y Manuel Rullán, y por *La Luna* Jaime Ripoll y Francisco López.

De la organización cuidó el directivo de la A. D. N. S., Mas Florit. Arbitraron una parte cada uno los amateurs Sres. Gaspar Coll y Antonio Socías.

## La Junta General de ayer

Anoche celebró su anunciada Junta General extraordinaria la Asociación Deportiva Nacional Sindicalista de esta ciudad, principalmente para asuntos de la sección del futbol.

En la crónica próxima informaremos acerca de lo que pueda interesar a nuestros lectores referente a los acuerdos de la reunión citada, pues no nos es posible, por falta de tiempo, consignarlos en la de hoy.

## Nombramiento de un Delegado local del Post-Trabajo

Entre las atribuciones propias de la O. N. S. en la organización nacional sindicalista está el control, fomento e influencia sobre las diversas actividades artísticas, deportivas, recreativas, destinadas a distracción sana de los obreros jóvenes en los espacios de tiempo que les deja libres su trabajo profesional.

Esas diversas facetas de recreación se agrupan bajo una organización denominada *Post Trabajo*, a semejanza de lo que en Italia ha adquirido tan positivo predicamento en las instituciones *Dopolavoro*, de igual objeto y significación.

La A. D. N. S. local (deportes), las secciones musicales, teatral, artística, organizadas que se organicen en el seno de la O. N. S. pasarán a depender del Post Trabajo.

Durante la presente semana se han empezado las gestiones para normalización e instalación del Post-Trabajo en nuestra ciudad. Y por el Jefe Provincial de la O. N. S. Comandante Sr. Fernández Hidalgo, se ha procedido al nombramiento de Delegado Local de Post Trabajo en Sóller.

Ha sido designado nuestro joven amigo D. Guillermo Castañer Rullán, cuyas dotes de capacidad de organización son de todo ventajosamente conocidas, y al cual hacemos público nuestro parabién.

RSFLY.

## Verdadera ganga

Se vende almacén de frutos, hoores, conservas, alimentación general, en punto céntrico de la población de Nevres.

Alquiler muy barato. Instalación modernísima.

Para informes: Dirigirse a D. Juan Píez, 12 Rue de la Pelleterie—Nevres (Nièvre) France.



## Las hazañas de «El Balas»

El siniestro vigilante de la Checa madrileña enclavada en la calle del General Porlier robaba y «sesinaba a mansalva

Chaparrate, cuello hundido, brazos cortos al final de los cuales se movían unas manos gorduzuelas, de monjita repostera. Ojos mal encarados, dientes renegridos en los que las caries cavaban ya dolorosos reducidos. Barba dura e intensa y resaliendo de toda esta tosca geografía de facciones el promontorio de una nariz arregazada.

Ajorcas de balas por todos los brazos; balas por cinturón; balas en banderola.

Esta hirsuta catadura se movía ruidosa, cosa rara, sobre dos pies, a lo largo de las galerías del viejo convento hoy cárcel de Porlier.

En cuanto entraba un nuevo huésped «El Balas» le interrogaba:

—¿Tú serás fascista desde luego?

Alguna vez el detenido confesaba que lo era.

—Vamos a ver ¿qué traes?... ¿tienes dinero?

—Estas pesetas.

—Pero qué miserable; ¿no sabes que está prohibido tener dinero? ¿Y este reloj? No lo necesitas para nada. La Revolución ha suprimido todos los lujos. Se acabaron los lujos. Dáme todo. ¿Y parece de oro?

—Sí, es de oro.

Se le disparaban los ojos tras de los relojes y más si eran de oro. Tenía una colección de ellos, así como de sortijas y carteras.

—Tabaco... ¿Traes tabaco?

—¿Cómo te llamas?

El preso daba un nombre.

—No me engañes; mira que si me entero que te llamas de otra manera «te doy el paseo».

Trataba ofensivamente a todos los presos. Cuando las tropas de Franco se fueron aproximando a Madrid cambió de conducta. Dejó campar a los detenidos a sus anchuras. Trató de explicarse con los que creyó más influyentes.

—Porque, después de todo, si yo he hecho lo que he hecho, es porque me lo han mandado.

Empezó a devolver algún reloj, de los que no eran de oro, y alguna cartera en la que previamente hiciera el vacío científico.

Era borracho, salaz, cobarde, glotón.

En fin, un saquito de podre.

Pero pasaron los días y como «los nuestros» no intentasen avanzar de la Ciudad Universitaria, al Balas se le fué tranquilizando el ánimo.

Periódicos y carteles pusieron en machacona circulación el

## NO PASARÁN

palabras con el que desde entonces vienen engañando el miedo.

Volvió a ser el que era: Zafio y cobarde, cepa de buen asesino.

Noches madrileñas temblorosas de fusilamientos ¿por qué venis ahora a mi memoria?

Frenazos de autos junto al portal de casa en las horas lividas de la madrugada ¿por qué sacudís aún mi corazón?

## NORMAS E IDEARIO

## NACIONALSINDICALISMO

«Porque somos nacional-sindicalistas, es decir, queremos llevar el sentido de subordinación de todos los organismos y de todas las instituciones, al interés superior de la Nación y queremos montar la vida económica sobre la base sindical, perfectamente compatible con el capital, elemento necesario para la producción, y con la propiedad privada, siempre que sea consecuencia legítima de un esfuerzo personal pero incompatible con todos esos cubileteos de las jugadas de Bolsa, de los prestamistas usurarios, de las combinaciones de la democracia mercantil de las sociedades anónimas, y, en definitiva, con esa serie de abusos del capitalismo especulador.

Porque el Capitalismo moderado, en un principio fué familiar; después de grandes dinastas y más tarde de grupos industriales hipertrofiados que le hicieron perder aquellas cualidades de libre concurrencia y de iniciativa que la caracterizaba. El capitalismo, tal como está plantado en la actualidad, ha dado ya todo su jugo de que era capaz y tiene que ser sustituido por otro sistema, que, sin caer en la aberración comunista o en otros extremos peligrosos pueda cumplir el fin que está llamado a llevar.

No queremos ni comunismo reservándose el producto de nuestro trabajo, ni capitalismo explotador que tan mal nos parece. Ni que el producto del trabajo de cada uno vaya a parar a la colectividad, que el producto del trabajo de todos quede en beneficio exclusivo de unos cuantos privilegiados.

Tradición, que, como dijo JOSÉ ANTONIO, no es copia servil de pasado, afán de adivinar lo que los antiguos harían en nuestras actuales circunstancias. Jerarquía, autoridad, Patria, pan, justicia, sentido militar y religioso de la vida, éstas son las normas de nuestra conducta, los pilares de nuestro edificio, la estrella polar que ha de guiar nuestra Revolución.

Y cuando hayamos dado cima a la tarea de construir el Estado Nacional-sindicalista que nosotros queremos implantar, cuando el edificio esté solidamente asegurado con carácter de permanencia, en condiciones de resistir los embates de todas las mareas, sin temor, fisuras ni resquebrajamiento, si entonces España, cediendo al impulso de su pasado y de su tradición, reclamase una determinada forma de representación simbólica; la Falange, que tiene voluntad de Imperio y tiene un solo Jefe, creo yo, personalmente, que al menos en teoría nada tendría que objetar.

Raimundo Fernández Cuesta.

(Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.—Soller)

En estas noches de pesadilla «El Balas» engordaba su nativa criminalidad. Tomaba las cuerdas que durante el día servían para que cada preso tuviese colgado de una escarpia el petate e iba amarrando a los por él condenados a muerte. Más tarde otra sogá corría por el centro de la fila sujetando unas con otras las parejas.

Cada bala de sus belicosos brazaletes llevaba un nombre y una fecha.

—Mira ésta es «pa» ti so ca...—solía ofrecer en los momentos de euforia a los sufridos huéspedes—con esto morirás el 25... pero aun te quedan unos días, hombre, no te apures.

La mejor juventud de España inerme y rota sostenía así el milagro de su vida sobre esta horrible cotidianidad.

La cuerda de presos dispuesta, los compañeros la despedían con «Arribas a España» y el «Cara al sol» que hasta los no fascistas aprendieron a cantar en la cárcel.

«El Balas» y los suyos llegado este momento perdían todo gobierno.

Marchaban así a morir con la Patria hecha grito en la boca. Luego en todas las dimensiones de las galerías se macizaba una agonía de muerte. Más tarde, cuando

trepan por las paredes del aire los clavos violentos de las descargas, sólo algún sollozo de puños cerrados rompía el duro silencio:

Si te dicen que caí me fui al puesto que tengo allí.

Así han sido derribados en los patios de las cárceles y en los desmontes de las ciudades nuestros camaradas mejores.

Aviones nacionales sobre Madrid ¡qué regalo para los presos!

«El Balas» gritaba iracundo:

—Al que mire al cielo le pego dos tiros. Prendían en los rinconcillos de todas las bocas las mejores sonrisas. Un gozo inmenso se instalaba en todos los pechos.

Sabía a gloria el estallido de las bombas.

«El Balas» se escabullía como ratón asustado mientras ellos, firmes, se comían con los ojos bien abiertos todo el azul.

Pasado el bombardeo salía aún temblando:

—¡Os voy a matar a todos por criminales! Como represalia eran más nutridas «las sacas».

Ganado San Sebastián, Toledo, Málaga, se redoblaron los asesinatos.

La revolución fué «bárbara», en cuanto destruyó la obra de civilización de siglos. Destruyó millares de obras de arte, muchas de ellas de fama universal. Saqueó o incendió los archivos, imposibilitando la rebusca histórica y la prueba instrumental de los hechos de orden jurídico y social. Quedan centenares de telas pictóricas acuchilladas, de esculturas mutiladas, de maravillas arquitectónicas para siempre deshechas. Podemos decir que el caudal de arte, sobre todo religioso, acumulado en siglos, ha sido estúpidamente destruido en unas semanas en las regiones dominadas por los comunistas. Hasta al Arco de Bará, en Tarragona, obra romana que había visto veinte siglos, llevó la dinamita su acción destructora. Las famosas colecciones de arte de la Catedral de Toledo, del Palacio de Liria, del Museo del Prado han sido torpemente expoliadas. Numerosas bibliotecas han desaparecido. Ninguna guerra, ninguna invasión bárbara, ninguna conmoción social, en ningún siglo, ha causado en España ruína semejante a la actual, juntándose para ello factores de que no se dispuso en ningún tiempo: una organización sabia, puesta al servicio de un terrible propósito de aniquilamiento, concentrado contra las cosas de Dios, y los modernos medios de locomoción y destrucción, al alcance de toda mano criminal.

Conculcó la revolución los más elemen-

tales principios del «derecho de gentes». Recuérdense las cárceles de Bilbao, donde fueron asesinados por las multitudes, en forma inhumana, centenares de presos; las represalias cometidas en los rehenes custodiados en buques y prisiones, sin más razón que un contratiempo de guerra; los asesinatos en masa, atados los infelices prisioneros e irrigados con el chorro de balas de las ametralladoras; el bombardeo de ciudades indefensas, sin objetivo militar.

La revolución fué esencialmente «antiespañola». La obra destructora se realizó a los gritos de «¡Viva Rusia!», a la sombra de la bandera internacional comunista. Las inscripciones murales, la apología de personajes forasteros, los mandos militares en manos de jefes rusos, el expolio de la nación en favor de extranjeros, el himno internacional comunista, son prueba sobrada del odio al espíritu nacional y al sentido de patria.

Pero, sobre todo, la revolución fué «anticristiana». No creemos que en la historia del Cristianismo y en el espacio de unas semanas se haya dado explosión semejante, en todas las formas de pensamiento, de voluntad y de pasión, del odio contra Jesucristo y su religión sagrada. Tal ha sido el sacrilego estrago que ha sufrido la Iglesia en España, que el delegado de los rojos españoles enviado al Congreso de los «sin Dios», en Moscú, pudo decir: «España ha

Al atardecer se reunían en pequeños grupos por los rincones de las galerías y rezaban el rosario. Labiaban sigilosamente las plegarias sin pronunciarlas tal era el temor a ser sorprendidos por «El Balas».

Speculum justitie  
Ora pro nobis.

Las vastas galerías se henchían de una mártir dulzura catacumbal. Andaba en todos los labios un confortador susurro oracionero.

Un sol redondo, duro, y campesino, ponía tristeza en sus ojos.

Para cuántos sería aquél el último sol. Por entonces fueron puestos muchos presos en libertad.

Pero empezaron a llegar malas noticias. De todos los liberados aquellos últimos días nada sabían sus familiares. Y lo extraño es que todos ellos habían comprado su salida.

Empezó a cobrar cuerpo la especie de que «El Balas» vendía la libertad de los mismos a quienes luego asesinaba.

Un pavor inmenso los sobrecogió a todos.

«El Balas» se conducía ahora en pleno deshacimiento.

Llegaba borracho de la calle, a altas horas, y la emprendía a culatazos con el primero que hubiese tenido la suerte de conciliar el sueño.

Una tarde irrumpió en las galerías con un pollo asado. Se puso a comerlo delante de todos. Luego les arrojó a la cara los huesos.

Cierta mañana ya no se sintieron afrentados por el «El Balas». Durante unos días no se supo sino que había desaparecido. Se habló de una denuncia.

Una semana más tarde le vieron llegar a la cárcel entre un grupo de milicianos de la F. A. I.

Venía en calidad de preso. Era «El Balas» sin balas.

Las pulseras, cinturón y correa en banderola nido de tanta bala asesina, habían dejado de formar parte de su pergenio tarantino.

Lo instalaron en una celda individual, pero tuvieron que ponerlo a vivir en común ante la ruidosa protesta de los demás presos.

El gran Gibelino ha cantado:

«La venganza además de un placer es una obligación».

Fueron días de puro regocijo hasta que se lo llevaron para darle «el paseo».

Una noche hubo gran revuelo en la cárcel.

De colchoneta a colchoneta prendió un cuchicheo a lo largo de las galerías. El hombre misterioso que habitaba la celda individual del tercer piso acababa de ser puesto en libertad.

Se hablaba de un señor que había llegado aquella tarde con diez mil duros para su rescate.

El hombre misterioso, que no era otro que el heroico teniente de la Legión Dimitri Ivanof, el matador de Sirval, ya en la calle cargó los pulmones y encendió un pitillo. Luego miró a lo alto.

En la bocamanga de la guerrera empezaban a encenderse al capitán celeste, sus primeras estrellas.

JUAN ANTONIO DE ZUNZUNEGUI.

## Folleto del SOLLER

— 8 —

## Carta Colectiva

de los Obispos españoles a los de todo el mundo con motivo de

## LA GUERRA EN ESPAÑA

vos, matado a hachazos. La crueldad máxima se ha ejercido con los ministros de Dios. Por respeto y caridad no queremos puntualizar más.

La revolución fué «inhumana». No se ha respetado el pudor de la mujer, ni aún la consagrada a Dios por sus votos. Se han profanado las tumbas y cementerios. En el famoso monasterio románico de Ripoll se han destruido los sepulcros, entre los que había el de Vifredo el Velloso, conquistador de Cataluña, y el del Obispo Morgados, restaurador del célebre cenobio. En Vich se ha profanado la tumba del gran Balma y leemos que se ha jugado al fútbol con el cráneo del gran Obispo Torras y Bages en Madrid y en el cementerio viejo de Huesca se han abierto centenares de tumbas para despojar a los cadáveres del oro de sus dientes o de sus sortijas. Algunas formas de martirio suponen la subversión o supresión del sentido de humanidad.

superado en mucho la obra de los Soviets, por cuanto la Iglesia en España ha sido completamente aniquilada».

Contamos los mártires por millares; su testimonio es una esperanza para nuestra patria; pero casi no hallaríamos en el Martirologio romano una forma de martirio no usada por el comunismo, sin exceptuar la crucifixión; y en cambio hay formas nuevas de tormento que han consentido las sustancias y máquinas modernas.

El odio a Jesucristo y a la Virgen ha llegado al paroxismo, y en los centenares de Crucifijos acuchillados, en las imágenes de la Virgen bestialmente profanadas, en los pasquines de Bilbao en que se blasfemaba sacrilegamente de la Madre de Dios, en la infame literatura de las trincheras rojas, en que se ridiculizan los divinos misterios, en la reiterada profanación de las Sagradas Formas, podemos adivinar el odio del infierno encarnado en nuestros infelices comunistas. «Tenía jurado vengarme de ti»—le decía uno de ellos al Señor encerrado en el Sagrario—; y encañonando la pistola disparó contra él, diciendo: «Ríndete a los rojos; ríndete al marxismo».

Ha sido espantosa la profanación de las sagradas reliquias: han sido destruidos o quemados los cuerpos de San Narciso, San Pascual Bailón, la Beata Beatriz de Silva, San Bernardo Calvo y otros. Las formas de

(Continuará)



## Eficaces gestiones del Sr. Alcalde en beneficio de los niños del Puerto

Habiendo sido declarada zona peligrosa el Puerto de Sóller, como ya dijimos en uno de nuestros números anteriores, por cuyo motivo fueron suprimidas en dicha barriada la escuela nacional de niños y la privada de niñas que regentaban las Hermanas de la Caridad, los alumnos de las mismas se ven precisados ahora, a fin de no perder el curso escolar, a acudir a las escuelas del casco de esta población.

A fin de facilitar del mejor modo posible la asistencia diaria a clase de los jóvenes escolares de aquella barriada marítima, el digno señor Alcalde de esta ciudad, don Jaime Casanovas Pastor, ha hecho activas gestiones cerca de la compañía «Ferrocarril de Sóller», habiendo conseguido de la misma, a favor de aquéllos, una rebaja del precio del pasaje en el tranvía. Sabemos, además, que probablemente el Ayuntamiento satisfará la mitad del importe de los referidos pasajes con el objeto de que sea menos pesada la carga que por el expresado motivo tendrán los padres de dichos niños.

En atención también a esta circunstancia y con el laudable propósito de aliviar esa carga a las familias de los mencionados niños, teniendo en cuenta que la generalidad de las mismas son pobres o necesitadas, el Alcalde, señor Casanovas, ha dispuesto que en las Cocinas Económicas se sirviera a aquéllos, al mediodía, un plato de sopa, con lo que, además, se habrá conseguido que no anden dispersos por esta población por tener cobijo en el expresado local hasta la hora en que empieza la clase por la tarde.

Son merecedoras del mayor elogio las eficaces gestiones y medidas tomadas por el señor Alcalde en este caso, y por esto se lo tributamos muy sincero desde estas columnas.

## De la Inspección Bromatológica del Matadero de Sóller

Según certificado librado por el señor Inspector Municipal de Sanidad Veterinaria, D. Pedro Seguí Darder, encargado del Servicio de Inspección Bromatológica del Matadero público de esta ciudad, con fecha 30 de Octubre próximo pasado, resulta que reconoció las siguientes reses en vida:

Vacas: 1.  
Lanars: 29.  
De cerda: 1.

Las que resultaron útiles para la manutención y, del reconocimiento practicado a post-mortem, en buen estado para el consumo público.

En la misma citada fecha fueron decomisados por el referido señor Inspector tres corderos, por haber muerto de asfixia.

## Excursión de «Flechas» sollerenses a Manacor

Esta mañana, en el tren de las 6'45, han salido unas treinta jóvenes de la Sección Femenina de Falange, de esta ciudad, con la Jefe, Angela Regalado de Pery, al objeto de visitar los parajes que fueron frente de combate cuando desembarcaron en esta isla las hordas marxistas al mando del «famoso» capitán Bayo, y las admirables y admiradas Cuevas del Drac.

Debían ir en tren solamente hasta Buñola y en esta población tomar un autobús que las condujera a los puntos mencionados. En Manacor las habrán recibido, obsequiadas y acompañadas, seguramente, las «Flechas» de dicha ciudad, siendo su plan estar aquí de regreso esta misma noche, en el último tren.

Deseamos les haya sido agradable la excursión, y que de ella vuelvan satisfechas, complacidas y sin novedad.

## REFUGIOS

Desde hace tiempo, casi desde el principio del glorioso Movimiento Nacional, se viene hablando de la necesidad de construir refugios, y el señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, percatado de dicha necesidad y haciéndose intérprete del anhelo del vecindario, que desea ver garantidas sus vidas, publicó un bando en el cual lanzó la iniciativa de «arbitrar medios para sufragar los cuantiosísimos gastos que las importantes obras que precisa realizar ocasionen». Posteriormente, desde estas mismas columnas, nuestro distinguido y apreciado colaborador M. P. se ocupó de esta cuestión y abogó por la construcción de refugios públicos, y después de muy atinadas razones dijo «que contando con recursos económicos la solución es muy fácil; pero como no se cuenta con ellos, hay que arbitrarlos del modo que sea posible: a nuestro juicio con dinero entregado por los sollerenses a través de diversas aportaciones y con donativos directos para la construcción de refugios».

Y al efecto de arbitrar medios dispuso el señor Alcalde, en el bando a que antes nos hemos referido, la apertura de listas de suscripción popular, las cuales no han obtenido hasta la fecha el éxito que cabía esperar dado la gran utilidad de la obra a la que debe destinarse el producto que se obtenga.

La iniciativa particular ha construido buen número de defensas y se nos dice que la «Compañía Ferrocarril de Sóller» tiene proyectado construir un gran refugio debajo del andén de la Estación; pero esto no es suficiente para que nuestra ciudad quede garantida totalmente. Es necesario que todos los barrios de esta población tengan su refugio público y para ello precisa el concurso económico de todo el vecindario, pues sin reunir dinero, mucho dinero, no es posible realizar las obras de defensa indispensables para proteger la población civil.

El jueves de esta semana, por la noche, se reunió la Junta local de Defensa Pasiva Antiaérea y estudió las posibilidades con que se puede contar para construir refugios, y se trató de la conveniencia de aplicar, si se estimase imprescindible, la prestación personal en la forma regulada en el artículo 524 del Estatuto Municipal. Resolvió la Junta ver primero el resultado que ofrece la suscripción pública abierta, la cual será no sólo continuada en esta ciudad sino que se enviarán además circulares a los sollerenses que residen en el extranjero, invitándoles a que ayuden con algún donativo a las obras de previsión que se proyectan en beneficio del vecindario.

Sabemos que la Junta local de Defensa Pasiva Antiaérea tiene estudiado un plan de refugios de este Municipio, el cual ha sido sometido ya a la superior aprobación de la Junta Provincial. Si éste es aprobado y se dispone de medios económicos para su realización, Sóller quedará plenamente garantida de los ataques aéreos.

Falta que, una vez aprobados los proyectos, todos los vecinos, en proporción a los medios de fortuna de que disponen, contribuyan voluntariamente a las obras proyectadas, que al fin y al cabo han de ser en beneficio suyo y para su propia utilidad.

## El servicio de reincorporación del trabajo de los Combatientes

**Los patronos están obligados a presentar en la Alcaldía declaración jurada de los empleados militarizados o movilizados.**

El jueves de esta semana, por la Alcaldía de esta ciudad se publicó un bando reproduciendo una circular del señor Delegado Provincial del Trabajo en Baleares, referente a la constitución del «Servicio de reincorporación del trabajo de los combatientes».

En virtud de lo dispuesto en la misma, todos los patronos de cualquier actividad industrial, comercial o agrícola, empresas y particulares que hayan tenido o tengan en lo sucesivo obreros, empleados o profesionales militarizados o movilizados, tienen la obligación de presentar una declaración jurada, por duplicado, ante el Ayuntamiento, donde se facilitarán los impresos necesarios, en la que hagan constar los siguientes datos:

Apellidos y nombres del empleado.  
Edad.  
Profesión o cargo que ocupa.  
Sueldo o salario que percibía.  
Fecha en que dejó de prestar su servicio.

Cuerpo o Unidad a que quedó enrolado. Si la vacante no hubiera quedado reservada, razones y causas de ello.

El plazo para la presentación de dichas declaraciones termina el próximo lunes, día 15 de los corrientes.

Se advierte en dicha circular que el incumplimiento y la falta de presentación de las referidas declaraciones juradas, así como la comprobación de inexactitudes u ocultaciones en las mismas, serán sancio-

nadas con multa de 50 a 5.000 pesetas con carácter ejecutivo y sin lugar a recurso ni apelación.

Termina manifestando el señor Alcalde en el expresado bando que espera que no tendrá que imponerse sanción alguna a los patronos de esta ciudad por incumplimiento de lo ordenado, máxime por llevarse a cabo dicho servicio por iniciativa de nuestro Caudillo, Generalísimo Franco, en evidente beneficio de los trabajadores que en el cumplimiento de sus deberes militares están defendiendo a la Patria.

## Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

### Asistencia a Frentes y Hospitales

La Delegada Local de Asistencia a Frentes y Hospitales hace público que habiendo sabido que algunos paquetes enviados al frente por mediación de este organismo no han llegado a su destino, suplica a las familias interesadas se presenten a sus oficinas, Plaza de España, 13, con las cartas de sus familiares en las que se acredite no haberse recibido el paquete enviado, para cursar la justa reclamación.

Todas las personas que remitieron paquetes y dentro el plazo de quince días no hayan cursado reclamación, se considerarán cumplimentadas.

Se previene al público sollerense que la Delegación Provincial de Frentes y Hospitales ha tomado las oportunas medidas para que, en lo sucesivo, los paquetes sean entregados con rapidez.

Sóller 12 Noviembre de 1937.—S. gundo Triunfal. La Delegada local, Isabel M.<sup>a</sup> Sampol.

## El encauzamiento de las aguas en la Huerta

Nuestros lectores tienen ya conocimiento de las importantes obras que por iniciativa del señor Alcalde, D. Jaime Casanovas, se están realizando en la Huerta al objeto de encauzar las aguas en días de grandes lluvias. Es esta una mejora de grandísima utilidad que beneficiará mucho a los terratenientes de aquella parte de este término municipal, ya que con ella se evitará la inundación de los huertos de la parte baja, cosa que sucedía con mucha frecuencia, casi puede decirse cada año una o varias veces.

Los arroyuelos y torrentes han sido convenientemente conducidos, quedando terminadas las obras hasta las inmediaciones del sitio conocido por *Polls de Ca'n Ahi*, en cuyo sitio deben construirse unos desagües bajo la vía del tranvía de Sóller al Puerto.

Como se trata de una obra de bastante coste y que directamente beneficia a la «Compañía Ferrocarril de Sóller», el señor Alcalde ha solicitado la ayuda pecuniaria de dicha entidad, y tenemos la satisfacción de poder comunicar a nuestros lectores que ha concedido un donativo de 700 pesetas para subvenir al pago de las obras.

Por la mejora que se realiza y por el éxito conseguido en su gestión cerca de la compañía del ferrocarril, felicitamos al señor Alcalde cordialmente.

## Un hallazgo

**Un proyectil de 12 centímetros ha sido encontrado sin explotar**

El domingo último, varios vecinos de esta ciudad fueron a pasar el día en una finca sita en las inmediaciones de *Ca'n Tes*, y hallándose en la busca de setas uno de ellos encontró un proyectil de 12 centímetros de diámetro sin explotar.

Por la noche, al regresar a esta población, el Gestor del Ayuntamiento D. Guillermo Morell March dió conocimiento del hallazgo al señor Comandante Militar, D. Antonio Salgado, quien dispuso inmediatamente fuese recogido.

El lunes por la mañana fué transportado dicho proyectil por unos soldados a la Comandancia Militar, donde fué examinado. Resultó ser de fabricación española, salido de los talleres de la «Sociedad Española de Construcción Naval», de Cartagena, el año 1936.

Se supone que dicho proyectil fué lanzado por uno de los destructores rojos que, como recordarán nuestros lectores, bombardearon nuestras costas a principios de este año.

## La cobranza de la Contribución

Desde el jueves de esta semana se viene verificando, en el «Centro Nacional-Sindicalista», sito en la calle de la Victoria, la cobranza de las contribuciones Rústica, Urbana, Industrial y Utilidades, correspondiente al cuarto trimestre del año actual, por el señor Recaudador de este término.

Dicha cobranza termina el día de hoy, a las trece.

Los contribuyentes que no hayan satisfecho sus cuotas durante el primer período de recaudación voluntaria, podrán satisfacerlas durante el segundo, que tendrá efecto en Palma, en las Oficinas de la Recaudación (Palacio de la Diputación), desde el día 1.º al 10 de Diciembre próximo, ambos inclusive.

Los que dejen transcurrir el día 10 de Diciembre sin satisfacer sus recibos, incurrirán en apremio sin más notificación ni requerimiento.



# CRONICA LOCAL

## Llegada de evadidos de la zona roja

En un plazo de tiempo relativamente breve han llegado a esta isla diversas personas que han tenido la suerte de poder escapar de la opresión en que vivían—si a esto puede llamarse vivir—en algunos de los puntos sujetos todavía al yugo marxista. Con verdadera satisfacción leímos en la prensa diaria de la capital estas noticias, y seguros como estamos de que con igual complacencia han de enterarse de las mismas nuestros lectores ausentes que las ignoran, las queremos reproducir.

Entre los llegados semanas atrás figura un oficial de la marina mercante que, después de haber sido torpedeado y hundido el barco rojo en que viajaba contra su voluntad, y tras de un obsesante viaje por el Cáucaso, Moscov y Leningrado, y por el Báltico al Havre, pudo, en París, burlar la vigilancia de sus acompañantes y huir a Italia, de donde se trasladó a Mallorca.

Llegaron también, evadidos de Cataluña, once personas que pudieron fugarse tras grandes penalidades y peligros, habiendo efectuado la travesía en un falucho a motor que después de veinte y cuatro horas de navegación pudo llegar, de noche, cerca de Calafiguera, en donde desembarcaron en cuanto pudieron persuadirse de que se hallaban en una isla que no estaba en poder de los marxistas.

Posteriormente llegaron, procedentes de Tarragona, otros tres evadidos, que hicieron el viaje desde dicha ciudad hasta Mallorca en una embarcación de poco más de cuatro metros de eslora.

El domingo día 7 del corriente mes arribó a la rada de San Antonio Abad, en la isla de Ibiza, una barca del «bou»—por cierto de la matrícula de Cádiz, que fué robada por unos marxistas para escaparse a la zona roja—en la que iban diez y seis evadidos. Había salido de Alicante esta

embarcación a las doce de la noche del sábado, y durante la travesía del canal sufrieron sus tripulantes fuerte borrasca y estuvieron perdidos por algún tiempo. Al efectuar la fuga eran éstos cuatro solamente, pero cuando llegaron a la punta de Itac, a unos 60 kilómetros de Alicante, se les agregaron dos botes que conducían seis personas cada uno. Son jóvenes en su mayoría, y entre ellos había un teniente de ingenieros y varios soldados, uno de ellos procedente de los frentes de Terael y Avila. Cuentan que en sus apuros pidieron auxilio a un barco francés, de carga, a cosa de las siete y media de la mañana del domingo, y no se lo prestó, sino que, después de haberse acercado a la barca hasta unos trescientos metros, viró en redondo en vez de atenderlos. En cambio, llegados a la isla de Ibiza algunas horas más tarde, fueron bien atendidos por aquellos vecinos, a quienes no se cansan de elogiar.

Desde el martes de esta semana se hallan en Palma, y es de oír las cosas estupendas que cuentan de lo que en aquel «paraiso» soviético se pasa: lo mismo, exactamente, que refieren todos los demás que de cualquier otro punto de la España no liberada consiguen escapar.

Y últimamente, el miércoles por la noche, recaló en Cala Rajada, el puerto de Capdepera, una pequeña embarcación conduciendo a cuatro jóvenes procedentes de Mahón. Los llegados eran soldados en la vecina isla, que habían sido desarmados, como parece que lo están allí los soldados de quienes se sospecha por sus ideas más o menos afines a los nacionales. Según dicen, pudieron aserrar la cadena con la cual estaba amarrada la embarcación en el puerto menorquina, y en ésta se hicieron a la mar, rumbo a Mallorca, en donde desembarcaron y fueron atendidos, siendo conducidos aquella misma noche a Manacor y de allí anteayer, jueves, a Palma.

Nos place poder felicitar a todos estos afortunados que, aunque con grandes riesgos y penalidades, han conseguido salvarse, y hacemos votos para que, como ellos, puedan hacerlo igualmente muchos, muchísimos más, que en la España roja por librarse suspiran.

## Los donativos para los hijos de Sóller que luchan en el frente

Han sido remitidos ya por la Alcaldía

El martes de esta semana, por el señor Alcalde de esta ciudad, D. Jaime Casasnovas Pastor, fueron remitidos los donativos en metálico recaudados por la Alcaldía entre los vecinos de esta población con destino a los hijos de Sóller que están en el frente, después de verificado el reparto de la cantidad obtenida en proporción al número que componen los distintos grupos.

Mediante giro postal, por avión, se enviaron las siguientes cantidades:

Al señor Comandante del crucero auxiliar «Ciudad de Palma», en El Ferrol, 256'20 ptas., para su reparto equitativo entre los sollerenses que prestan servicio en dicho crucero.

A los Alféreces provisionales, D. Miguel Puig Planas y D. Pedro Vicens Casasnovas, residentes el primero en Cogliudo y el segundo en Sigüenza, 302'94 pesetas y 97'60 ptas., respectivamente, para repartir entre los soldados de Sóller de su respectivo sector.

Además fueron cursadas por el señor Alcalde, a cada uno de dichos destinatarios, expresivas y afectuosas cartas manifestándoles el objeto del envío y enviándoles cariñosos saludos para los valientes sollerenses que, lejos de su pueblo y de su roqueta, luchan en el Continente por la sagrada causa de la Salvación de España.

## La fábrica de curtidos de «Ca'n Cremat», reanuda en breve el trabajo

Llega hasta nosotros la grata noticia de que la fábrica de curtidos que fundara nuestro malogrado amigo D. Ramón Casasnovas y que durante muchos años fué regentada por su hijo D. Pedro Antonio, va dentro de breves días a reanudar el trabajo.

Según hemos podido averiguar, regentarán dicha fábrica los jóvenes D. Ramón Casasnovas y D. Sebastián Nadal, quienes, de momento, trabajarán por cuenta de Intendencia militar, y después de satisfacer las necesidades militares continuarán desarrollando la mencionada industria por su cuenta.

Ya en estos momentos se están haciendo los trabajos preliminares, y si no ocurre novedad que entorpezca la marcha la citada fábrica empezará a funcionar en los primeros días del próximo mes de Diciembre.

Mucho nos alegramos de poder publicar hoy esta noticia, pues representa para Sóller otro elemento de vida que se pone en movimiento y que, al igual que la antigua fábrica de tejidos «La Solidez», que debe ponerse en marcha la semana próxima, proporcionará trabajo a buen número de obreros.

A los jóvenes Casasnovas y Nadal deseamos el mayor éxito en la industria que van a empezar.

## Mercado de Inca del último jueves

	Pesetas
	(los 100 kgms.)
Al mendrón (provisional)	150'00
Trigo	55'50
Candeal	61'50
Cebada del país	48'00
Idem forastera	48'00
Avena del país	47'00
Idem forastera	47'00
Habas para cocer	50'00
Idem ordinarias	48'00
Idem para ganados	46'00
Maíz mallorquín	55'00
Frijoles	Kilog 1'15
Garbanzos	id. 1'40

## La revista de las Milicias locales

Efectuóla, el próximo pasado domingo, el teniente coronel, Primer Jefe de la Milicia Nacional de Baleares, D. Diego Navarro, quien llegó a esta ciudad con el expresado objeto a las 11'30 de la mañana, acompañado del comandante ayudante, don Adolfo López de Soria y Gutiérrez.

Resultó un acto sumamente interesante y a la par muy solemne.

A la hora indicada hallábanse concentrados en el espacioso campo de foot-ball de la «Agrupación Deportiva Nacional Sindicalista», debidamente uniformados, Requetés de Falange, y Milicias Urbanas con la banda de música, y las Milicias Infantiles, además.

El Sr. Navarro llegó al punto mencionado en compañía de las Autoridades militares de esta localidad: el comandante del Sub Sector, D. Antonio Salgado; el comandante-Jefe de las Milicias locales, don Emilio Despujols; el comandante de la Base Naval, D. Felipe Abarzoza; el Jefe local de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., D. Antonio Castañer y el Secretario de la misma, D. Bartolomé Darder.

Terminada la revista, dirigió el señor Navarro la palabra a las tropas, expresando su satisfacción y prodigándoles elogios por la uniformidad y excelente organización que en ellas notaba, y dándoles alentadores consejos para que continúe siendo acertada, eficaz y patriótica su actuación en el porvenir. Terminó con vitores a España, al Generalísimo Franco y a las Milicias de Sóller, que fueron con entusiasmo contestados.

Visitó luego el local que ocupan las oficinas de Milicias, en la calle del General Mola, y también tuvo para él frases encomiásticas y felicitaciones para los señores Salgado y Despujol y para todos cuantos en la dirección y administración de este organismo intervienen.

Efectuóse seguidamente el desfile de las mencionadas tropas, estando situada la tribuna que dichas Autoridades ocuparon en la avenida del General Goded (antes Gran Vía). Lo hicieron en esta forma:

Escuadra de gastadores y banda de música; Requetés de Falange, Sección Infantil, precedida de la de ciclistas y banda de tambores y cornetas, y Milicias Urbanas en número que ya queda indicado era muy considerable.

Dieron la vuelta después por las calles de Quadrado, Tamany, Jesús, Vuelta Piquera, Obispo Nadal, Juan Marqués Arbona, General Franco y plaza de Calvo Sotelo, y calle del General Mola y de la Victoria. Presenció su paso, y las saludó con entusiastas aplausos, ingente multitud, apostada en casi todas ellas, especialmente en las más céntricas.

## Mercado local de frutos

Las transacciones de los principales frutos que produce nuestra comarca han alcanzado, durante la presente semana, los tipos siguientes:

Limonos nuevos, a 10 pesetas la carga.	id. viejos, a 20 id. id.
Naranjas, de 10 a 12 pesetas id.	Mandarinas, de 25 a 40 pesetas la id.
Nueces, de 30 a 35 pesetas la cuartera.	Algarrobas, a 5 y 5'50 pesetas quintal.

## Registro Civil

### NACIMIENTOS

Día 7.—Jaime Amengual Pujades, hijo de Andrés y Luisa.

Día 9.—Fernando Jerónimo Díaz del Río, hijo de José y Soledad.

Día 7.—Lorenzo Solvellas Alomar, hijo de Vicente y Catalina.

Día 9.—Francisca Vivas Acosta, hija de Pedro y María.

### DEFUNCIONES

Día 9.—Francisca Marqués Rullán, de 69 años, viuda, Rectoría, 22.

## Notas de Sociedad

### LLEGADA

En avión vino el sábado último, procedente de Marsella, nuestro apreciado amigo D. José Ripoll Casals.

Sea bienvenido.

### NATALICIO

La distinguida señora D.<sup>a</sup> María Victoria Llinás Morell, esposa de D. Juan Rullán Enseñat, ha dado a luz esta madrugada a una preciosa niña.

Mañana por la tarde el Dr. José Pastor administrará el santo sacramento del Bautismo a la recién nacida, y serán padrinos D. Juan Llinás Morell y D.<sup>a</sup> Francisca Joy Bernat. La pequeña recibirá el nombre de Antonia-María.

Nuestra sincera enhorabuena a los gozosos papás, padrinos y demás familiares del angelito.

### NECROLOGICA

#### D.<sup>a</sup> Francisca Marqués y Rullán

El martes de esta semana sucumbió a la penosa dolencia que desde hacía algunos años la aquejaba,—si bien con intermitencias de alivio que le mantenían la esperanza y la alegría de vivir,—la bondadosa señora D.<sup>a</sup> Francisca Marqués y Rullán, viuda del que fué nuestro buen amigo el comerciante D. Pedro Rullán, alias *Pulit*, y su desaparición de este mundo, que ha dejado sumidos en acerbo dolor a sus hijas, D.<sup>a</sup> María y D.<sup>a</sup> Antonia; a sus hijos políticos, D. Cipriano Blanco Oialla y don José Canals Pizá; nietos, sobrinos y demás deudos, ha sido también por el vecindario, y en especial de los íntimos de la finada y de los suyos muy sentida.

Ha bajado al sepulcro la amable anciana a la edad de sesenta y nueve años, pasados en su mayor parte pasivamente, en la placidez de un hogar tranquilo, exenta de preocupaciones para la vida y gozando del cariño de sus familiares y de las atenciones de los extraños, de quienes fué siempre, por la dulzura de su carácter y demás excelentes cualidades personales de que se hallaba dotada, siempre considerada y querida.

En los primeros años de su matrimonio vivió en la ciudad francesa de Alais, en el departamento del Gard, donde al casarse tenía ya el Sr. Rullán establecido importante comercio. En su labor le fué la Sra. Marqués buena compañera, que supo alentarle en sus actividades y ayudarle a reunir el capitalito que le permitiera poder retirarse más tarde a esta su ciudad natal, a tiempo aún de poder disfrutar en los años de su vejez del producto de los afanes y fatigas a aquellas anejas.

No le concedió Dios esta dicha al malogrado esposo, que murió prematuramente apenas retirado; pero sí a la viuda, que durante buen número de años le ha sobrevivido, habiendo sido también la última de la numerosa familia de su procedencia que ha pagado su tributo al nacer.

Al día siguiente al de la función verificóse el entierro, previo el rezo del rosario en la casa mortuoria, con asistencia de la Comunidad parroquial con cruz alzada y numerosa concurrencia de vecinos, y en la mañana del jueves se celebró en la Parroquia solemne funeral en sufragio del alma de la extinta, a la terminación del cual desfiló también numerosa concurrencia ante los apenados allegados de aquella.

Descanse en paz la afable anciana, y reciban todos los que iloran en estos momentos la irreparable pérdida del ser querido, consuelo, cristiana resignación y la expresión de nuestro muy sentido pésame.

## Buena Ocasión

Se desea vender dos camas de hierro y una de madera de distintos tamaños, y, además una cuba vinagrera.

Para informes dirigirse al anuelo número 101 en esta Administración.



## Vida Religiosa

### La Vigilia pro Difuntos

Esta vigilia se celebró con la acostumbrada solemnidad, puertas abiertas y con asistencia de los dos Turnos de que se compone la Sección de Adoradores Nocturnos de esta ciudad, en la noche del sábado al domingo últimos, conforme anunciamos en nuestra edición anterior.

Asistió a aquélla, también, numerosa concurrencia de fieles, muchos de los cuales recibieron después de los adoradores la sagrada Comunión.

A las once, terminada la Junta, salió la Guardia y se dirigió procesionalmente al altar mayor, cantando durante el trayecto el *Vexilla* y el *Sucris*. Fué expuesto el Santísimo Sacramento, se recitaron las oraciones de la noche, se cantó el *Inviatorio*, semi-tonado, y se retiró luego la Guardia, quedando en los reclinatorios los adoradores del primer turno de vela, y continuáronse los turnos hasta la madrugada.

A las dos salió de nuevo la Guardia, y después de recitadas las oraciones de la mañana se practicó el ejercicio preparatorio para la Comunión. Acto seguido se efectuó la reserva de su Divina Majestad.

Fué colocado el túmulo en el lugar correspondiente y se cantó—también semi-tonado—el Oficio de Difuntos, Maitines y Laudes, y la Misa mayor, con acompañamiento de armonium por el organista parroquial, Rdo. D. Miguel Rosselló. Fueron el celebrante y los ministros, respectivamente, los Rdos. D. Bartolomé Coll, el vicario D. Jorge Company y D. Bernardo Pujol, e *intra missam* recibieron la sagrada Comunión, como queda dicho, los adoradores y muchas de las personas asistentes.

Terminada la misa se efectuó la procesión de las cinco visitas, formando en ella los adoradores, llevando sendas velas encendidas, la cruz y el clero. Cantaron un responso en cada una, y el último alrededor del túmulo, con el cual se dió por terminada la Vigilia.

Actuaron en ésta de Capellán, Jefe y Secretario, el Rdo. D. Rafael Sitjar y los Sres. D. Joaquín Reynés Colom y don Pedro J. Pastor Pons, respectivamente.

### La fiesta de la Cofradía de las Almas

Después de practicarse en la Parroquia, el próximo pasado domingo, un piadoso ejercicio en honor del Sagrado Corazón de Jesús, durante la misa de las seis y media, empezó la mencionada fiesta con una muy concurrida Comunión general, a las siete y media, para los cofrades y demás devotos de las Benditas Almas del Purgatorio. Luego, a las nueve y media, se cantaron las Horas menores y a continuación la Misa mayor.

Fueron en ésta el celebrante el vicario Rdo. D. Jorge Company, y los ministros los Rdos. D. Antonio Rullán y D. Pedro Antonio Magraner, y ocupó la sagrada cátedra, después del Evangelio, el vicario Rdo. D. Jerónimo Pons, quien con su peculiar claridad de expresión y basado en sólidos argumentos demostró la obligación que tenemos de orar por las Almas del Purgatorio, y que la Cofradía de las Almas fué fundada y existe precisamente para este fin.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad parroquial Vísperas y Completas, y al anochecer, empezando a las seis y media, se rezó el Rosario y se practicó el Novenario dedicado a las Almas del Purgatorio, con sermón por el Rdo. P. José Nicolau, M. de los SS. CC.

Este Novenario ha continuado en la noche de los días siguientes, hasta la del miércoles, en que terminó.

En el mismo templo parroquial ha tenido lugar, en los días miércoles, jueves y ayer, el Tríduo mensual dedicado a la Santísima Virgen del Pilar, cuya devoción se ha practicado en los tres días por la mañana, durante la misa de las seis.

### Las funciones religiosas en la iglesia del Convento

Conforme las anunciamos se han celebrado el domingo último y ayer.

En el primero de estos días se efectuó, a las seis, la Comunión general para los Cofrades del Santo Cristo y los Asociados de los Sagrados Corazones, que estuvo muy concurrida, y en ella dirigió

fervorosa plática doctrinal a los comulgantes el Rdo. P. José Vanrell.

Por la tarde, a las tres y media, en el *Retiro Espiritual*, predicó el Rdo. padre Guillermo Pont, y a las cuatro se practicó el ejercicio dominical en honor de los Sagrados Corazones, con exposición del Santísimo, meditación y cánticos, y plática, a cargo ésta del Rdo. P. José Nicolau.

La función de ayer dedicada al Santo Cristo, como todos los viernes, efectuóse a las seis de la tarde y fué aplicada, como ya dijimos, en sufragio del alma de la cofrade difunta D.<sup>a</sup> Paula Puig Casas novas.

### CULTOS SAGRADOS

*En la iglesia de Ntra. Sra. de la Visitation.*—Mañana, domingo, día 14: A las seis, misa rezada, con plática doctrinal. A las siete y a las ocho misas rezadas. Por la tarde, a las cuatro, ejercicio en honor de los Sagrados Corazones, con plática.

Martes, día 16: Ejercicio de los Trece Martes dedicados a San Antonio de Padua en la misa de siete.

Viernes, día 19: A las seis y media, misa en sufragio de D.<sup>a</sup> María Canals, cofrade del Santo Cristo. Por la tarde, a las seis, función del Santo Cristo en sufragio de la misma. En la misa de siete ejercicio consagrado al Patriarca San José.

*En la iglesia de las MM. Escolapias.*—Mañana, domingo, día 14: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cuatro, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo.

Jueves, día 18: A las seis y media de la tarde, se practicará la Hora Santa, con manifestación.

Viernes, día 19: A las seis y media, durante la Misa conventual, se practicará el ejercicio en honor del Patriarca San José.

*En el Oratorio de las Hermanas de la Caridad.*—El jueves, día 18, se dará principio a la Novena dedicada a la Virgen Milagrosa. Se comenzará con el rezo del rosario, a las seis y media de la tarde.

## DIA TRAS DIA

### (Jalones de la victoria)

Viernes, 5 Noviembre 1937—En Aragón, un feliz golpe de mano ha permitido a los nacionales ocupar diversas alturas en el sector de Jaca, mejorando posiciones. En reconocimiento practicado a vanguardia en el sector de Moallina se ha recogido armamento. En la crónica de este día del Tebid Arrumi se consigna que en el sector de Sebiñánigo ha sido ocupado el pueblo de Raspún y un caserío denominado Casa Batanero.

El parte oficial inserta el resumen de aviones derribados al enemigo durante el mes de Octubre: seguros, 26; probables o tocados, 13.

Sábado, 6—En Aragón se han realizado rectificaciones a vanguardia en los sectores de Sabiñánigo y de Jaulín.

Domingo, 7 y Lunes, 8—Se continúa haciendo pequeños avances de rectificación de línea, en el sector de Sabiñánigo.

Martes, 9—Sin novedad.

Miércoles, 10—Se rechazan ataques enemigos en varias posiciones del sector de Sabiñánigo, punto neurálgico de las hostilidades en la provincia de Huesca (Alto Aragón).

Jueves, 11—En reconocimientos efectuados en el Alto Aragón se han cogido varios prisioneros y armamento. Se han pasado a nuestras filas cuatro soldados. Se confirma el fuerte castigo sufrido por los rojos en sus ataques del día anterior. Han sido recogidos y enterrados más de cien muertos.

LÉON.

## Sindicato Agrícola Tafona Cooperativa de Sóller

Por acuerdo de los Consejos de Administración y Vigilancia se convoca a los socios de este Sindicato para la Junta General Ordinaria que se celebrará en el domicilio social, calle del Mar, 15, el domingo día 14 del corriente, a las nueve y media de la mañana, en primera convocatoria, y a las diez del mismo día en segunda convocatoria. Sóller, 6 de Noviembre de 1937. 2.º Triunfal.—El Presidente, Salvador Frontera.

## ALMACENES DE MUEBLES

# RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6

Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo  
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

## VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

### SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

### SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

## CUARENTA AÑOS ATRAS

13 Noviembre de 1897

6 Noviembre de 1897

El próximo pasado sábado, día 30 Octubre, a las diez de la noche alarmó al vecindario el oque de la campana mayor de la iglesia pidiendo auxilio, por haberse declarado un voraz incendio en la fábrica de tejidos mecánicos «La Solidez», y corrió todo el mundo a prestarlo. Gracias a las acertadas disposiciones dictadas por las Autoridades y Jefe de la Guardia civil—que apresuradamente habían acudido—juntamente con los esfuerzos combinados de todos los asistentes, el fuego pudo dominarse en breve tiempo. Esto no obstante, los daños causados en el edificio, maquinaria y existencia de algodón fueron muy considerables, y las consecuencias para el personal de dicha fábrica bien funcestas, pues que desde el mencionado día no se ha podido trabajar y probablemente tampoco se pondrá en toda la semana próxima. La cual equivale a decir que más de cien operarios han quedado sin el jornal con qué atender a las necesidades de la familia en todo el tiempo que para la reconstrucción de los desperfectos del edificio y la recomposición de la maquinaria sea preciso.

Ha fijado su residencia en este pueblo doña Maria Ripoll, comadrona con título profesional, la que se ha hospedado en la «Fonda de la Marina», calle del Mar, interin encuentre casa donde instalarse definitivamente.

El vapor de esta matrícula «León de Oro», que después de descargado en Cete fué a Marsella para limpiar fondos, no ha podido efectuar luego, en el primero de dichos puertos, las operaciones de carga para su regreso, a causa de las lluvias. Así es que ya probablemente no estará en esta hasta mediados de la semana próxima.

La compañía dramática que puso en escena en la noche del pasado domingo el popular drama de Zorrilla Don Juan Tenorio y como final la pieza cómica El novio de D.<sup>a</sup> Inés, como dijimos, para mañana tiene anunciado el drama de D. Ramón Valladares titulado La cabaña de Tom, o la esclavitud de los negros.

En los días 13 y 14 del actual tendrá lugar en el teatro de la «Defensora Solleñense» un espectáculo nuevo en este pueblo, y que de seguro despertará aquí el mismo interés con que ha sido presenciado en cuantas poblaciones ha tenido lugar. El señor Escrici, recién llegado a esta con una porción de aparatos ingleses y americanos, dará en dicho teatro y en los días indicados dos únicas exhibiciones del Cinematógrafo. Por medio de este invento maravilloso y fin de siglo se presentan multitud de escenas llenas al parecer de vida y movimiento. Entre las más notables y que más poderosamente llaman la atención del público, figura la llegada del tren, cuadro que el Sr. Escrici presenta con la novedad de terminarlo con un incidente cómico. También es muy celebrada como una de las últimas novedades cinematográficas una escena entre dos avisadores, los cuales se empeñan en fijar un cartel en el mismo sitio, rivalidad que tiene igualmente un chistoso desenlace.

En la última sesión que ha celebrado el Ayuntamiento de esta villa, presentó la dimisión del cargo de Alcalde nuestro apreciado amigo D. Juan Joy y Pizá. La Corporación acordó por unanimidad admitirle, y nombrar para el mencionado cargo al concejal don Antonio Palou y Pastor, quien, al admitirle, dimitió a su vez el de Regidor Síndico que venía desempeñando desde 1.º de Junio último.

El soldado paisano nuestro Antonio Arriola y Bauzá (Rom), procedente del ejército de Cuba ha llegado a este pueblo en la presente semana para reponer su delicada salud en casa, al cuidado solícito de su familia. Este son ya nueve los sollerenses que, sirviendo a la Patria en Ultramar, han tenido que regresar a esta por enfermos: Matías Coll Mayol (Carol), Salvador Armet Pons (Passo), Antonio Canals Vidal (Carraixa), Antoni Castañer Bernat (Moliné), Bartolomé Rullán Mir (Cuax), Bartolomé Darder Vicens (Pujat), José Barceló Vicens (Sinto) y Cristóbal Ripoll Ferrer (Roega). Todos ellos, según hemos entendido, han sido socorridos por la «Junta Local de Protección al Soldado» de que dieron aviso de su llegada hasta que fueron a incorporarse al Regimiento en esta provincia, y los que no están de alta continúan percibiendo su socorro todavía.

En la calle del Príncipe, en el primer piso de la casa cuyos bajos ocupa el «Café del Comercio», se ha instalado una nueva sociedad mercantil, y se titula «La Palma». Es política, fusionista, y se titula «La Palma» igualmente que la de Palma y de los demás pueblos de la isla que sostienen los honrados adictos al partido liberal.

En el vapor correo que salió de Cádiz el 10 del actual, embarcóse para la isla de Puerto Rico nuestro paisano y distinguido amigo D. Damián Magraner y Morell, que va a pasar en los vastos cafetales que posee en aquella Antilla una corta temporada.

La semana actual ha sido lluviosa, y particularmente el miércoles y jueves han caído en toda la comarca fuertes aguaceros, suficientes para dar a la tierra un buen temporero, para que experimentaran considerable aumento todas las fuentes de este término (si exceptuamos la de la noria de Son Llampayes, que todavía no alcanza el nivel del orificio de salida del agua destinada al Puerto) y todas las del término de Fornalutx. Los torrentes caudalosos. La temperatura ha refrescado, no obstante, así es que, aparte de la humedad que se nota; cuando las nubes dan paso a un día de sol parece estamos en plena primavera, contribuyendo aún más a mantenernos en esta ilusión los naranjos, floridos muchos días a causa de lo que padecieron con la sequía que embalsamó el ambiente, como si estuvieran en Abril.

## Papel Higiénico

varios tamaños

Presios económicos

IMPRENTA MARQUES.—SÓLLER



TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA  
ALMACEN DE MADERAS DE

# MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77 SÓLLER (MALLORCA)  
AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

## GESTAS DE BRONCE

### LA TRAGEDIA DE GUADALAJARA

Aquella mascarada ululante que iba por la carretera de Aragón

Los niños del Colegio de Huérfanos fueron asesinados en Madrid

Fue el miércoles, 22 de Julio, cuando el «mando rojo» decidió caer sobre Guadalajara.

Como para Alcalá de Henares y Toledo, se organizaron las famosas «columnas» y, como entonces, los «acarrear» en camiones. Junto a los milicianos eufóricos, renegridos y bestializados, marchó Guardia civil, de Asalto y Artillería.

Gritos, puños amenazadores, arpias alentadoras y regocijo «popular». Conste que decimos «popular», porque aquellas «gentes» tenían interés, y lo gritaban a los cuatro vientos, en sostener que «ellos» eran el «pueblo», y Madrid, aún sintiéndose herido, no podía oponerse a la pretensión, porque el verdadero pueblo, desarmado y dominado por la barbarie, tuvo que replegarse a la expectativa.

El Madrid auténtico se sentía perseguido, humillado, y aguantaba las bárbaras vejaciones con la resignación cristiana con que Dios fortifica el templo de las almas creyentes.

¡Pobre Madrid! ¡Pobre pueblo que fue alegre y vivió confiado; tan confiado que no pudo ver a tiempo que las entrañas se le estaban carcomiendo! ¡Pobre ciudad riende de pan y toros! ¡Pobre ciudad cristiana que había de ver rotos sus templos, bien por las llamas del odio, bien por la falta de respeto de la incultura! ¡Pobre Madrid de Lope y de Tirso! ¡Pobre cuna de Mesonero y Sepúlveda! ¡Pobres Manolas y chisperos de Monteleón y Malasaña!

Obediente al silencio de los campanarios, había enmudecido el «tintineo» de los mambros; y el «aprendiz» de río, el Manzanares—para el que, al decir de Dumas, habían sido construidos los puentes antes que el río—se vio convertido en espejo de asesinatos en las márgenes de la Casa de Cam-

Madrid! Pronto vas a ser libertado; hasta tanto, hasta que Dios te redima de las culpas de la literatura derrotista, mal digerida, aguanta. Aguanta en silencio. No pongas esos ojos de espanto. Vuelve la vista atrás y mira al pasado de las «francachelas» políticas, de las prédicas alucinantes, de los mítines de Comillas. Esta es la consecuencia, Madrid. Tú, aun cuando no seas el responsable, eres la víctima, porque siempre fuiste la inconsciencia.

Y fuiste la inconsciencia, porque los que debieron ser los guardianes de tu cultura, tu cristianismo y de tus tesoros espirituales, se distrajeran tomando café en el Congreso. En tus elecciones, siempre triunfó el socialismo, y triunfó, porque los paladines no pudieron votar, unas veces, porque «hacia mal tiempo para salir de casa», y otras, porque «más valía no meterse en nada». La cobardía de tus paladines fue la causa; y ahora, Madrid, pagas las culpas que ellos cometieron, porque ellos los castiga y su voluntad está sobre

## MARCHA Y RETORNO

La tufarada nauseabunda de las masas, allá por el filo de las siete y media de la tarde, se percibió con más fuerza que nunca.

Guadalajara había caído. Guadalajara era roja también.

Aquel retorno de los alucinados constituyó una aguafuerte. El regreso procesional de «los que volvían» significaba el derrumbamiento definitivo de la cultura. Tormenta de odio y de rencor en los pechos. Y en los labios, trueno de blasfemias.

- También éstos han caído.
- No ha quedado uno para contarlo.
- ¡Abajo el clero!
- ¡Mueran el «fascio»!

Como siempre desde el dominio rojo, aquella tarde estos gritos fueron los himnos de la calle.

Sin embargo, los vencedores venían tristes, porque habían «caído» en la contienda, si la memoria no me es infiel, veinticinco «bravas» milicianas. El engaño empezó en Guadalajara a abrir la carne de la «compañera» de los inciviles y a verter sangre de «hembra» sobre los campos. Dios castigaba también a la mujer que, olvidándose del ejemplar sacerdocio de la feminidad, se adscribía al crimen.

Las «arpias» justificaban su presencia y su acción, porque las habían dicho «que los fascistas iban a fusilar a todos los obreros y a las mujeres de los obreros y a los hijos de los obreros, mayores de doce años».

Y estas mujeres—y que el sexo nos perdona la denominación—eran las peores, porque su incultura suma de analfabetismo delincuente era más afilada y más brutal que la de sus propios «compañeros».

Aquella tarde, las mujeres de verdad, las madres auténticas, las novias de siempre, las madrileñas que fueron representativas de la feminidad dulce, cristiana y honesta, cruzaron las manos sobre el pecho, clamaron a su Dios crucificado y pidieron por todos...

## DIALOGO SALVAJE

¿Qué había ocurrido en Guadalajara? Algo épico, algo extraordinario. Los héroes, cuando se juramentan para morir y mueren lavados en su fe, sobre la cruz de su juramento, se transforman en mártires. Y eso ocurrió en Guadalajara: que unos héroes dispuestos a defenderla hasta la última gota de sangre, se transformaron ante la Historia en mártires. Porque la Historia, junto a las páginas gloriosas escritas en Badajoz, Talavera, Alcázar de Toledo, Oviedo, etc., por los héroes, tiene que dejar un espacio ancho, muy ancho, para los mártires de Guadalajara, la ignorada y mártir.

Nosotros no estuvimos allí, pero en nuestro relato nos atenemos a la referencia de un propio miliciano rojo de los que combatieron. Después de oírle, como nosotros le oímos, la historia no tiene más remedio que abrir un espacio para grabar en letras de luz aquella gesta.

Interrogamos a un rojo:

- ¿Qué ha pasado en Guadalajara?
- Que la hemos tomado.
- Bien, pero ¿cómo?
- Después de una lucha espantosa. Los «tíos» habían tomado el puente y todos los sitios estratégicos, emplazando artillería y

## COMISION Y EXPORTACION

ESPECIALIDAD EN NARANJAS Y MANDARINAS  
FRUTOS — PRIMERIZOS — LEGUMBRES  
EMBALAJES ESMERADOS

# Cristóbal Colom

ARGL - Rue de Suez 3 (detrás del nuevo mercado)

Patatas comestibles y para sembrar, de todas clases

Dirección Telegráfica: MOLOC-ARGEL Teléfono: 37-83

## TRANSPORTES TERRESTRES Y MARÍTIMOS

# MAYOL & BERGE

AGENCIA DE ADUANAS

HENDAYE (Bass.-Pyr.)

CERBERE (Pyr.-Or)

CERBÈRE           Teléf. 13  
PORT-VENDRE     »   97  
HENDAYE           »   175

PORT-BOU        Téléph. 33  
BARCELONA       »   15126  
IRUN

Telegramas MAYOL BERGÉ

ametralladoras. La entrada en el pueblo ha costado mucha sangre a los nuestros, porque esa «canalla» disparaba muy bien. Tienen buena puntería los «tíos». Pero, entramos. ¡Pues no faltaba más!

- ¿Y luego?

- Se hicieron fuertes en el Colegio de Huérfanos. Muchos alumnos disparaban también contra nosotros. La toma del edificio ha costado mucho trabajo. Pero, entramos. No quedaban de sus defensores más que el teniente coronel director y algunos profesores. Cuando entramos en el patio del Colegio, el teniente coronel nos dijo: «¡Alto el fuego. Mi vida, por la de los niños!». Y lo fusilamos a él y a todos los que quedaban.

- ¿Delante de los chicos?

- Pues claro. ¡Como que estábamos nosotros «pa» andar con finuras! No hemos dejado ni uno.

- ¿Ni uno?

- Ni uno.

- ¿Cuántos hombres defenderían la plaza?

- Unos seiscientos.

- Y vosotros ¿cuántos érais?

- Aproximadamente de dos mil quinientos a tres mil.

- ¿Habéis tenido muchas bajas?

- Muchas.

- ¿Como cuántas?

- Quizá más de mil quinientas entre muertos y heridos.

- Y con los huérfanos, ¿que habéis hecho?

- Los hemos traído a Madrid para mañana enviarlos a sus pueblos, siempre que estén dominados por el «Gobierno legítimo».

Y de ellos ¿cuántos murieron?

- Los seiscientos. Ya le he dicho que no ha quedado ni uno «pa» contarlo.

No quisimos saber más. Y ya es bastante para que la Historia deje un amplio sitio a los defensores de Guadalajara y pasen a la posteridad junto con los mártires guerreros de todas las épocas.

## ASESINOS DE HUÉRFANOS

Seamos concisos. La barbarie cabe en la síntesis más escueta, porque los adjetivos los dejo al juicio del lector. Cada uno, que califique como quiera.

Por la tarde, las milicias acéfalas trajeron a los huérfanos que quedaban para alojarlos en Madrid y al día siguiente remitirlos

a sus familias. Pues bien, aquella noche...

Aquella noche, muchos de estos huérfanos, criaturas de dieciséis y dieciocho años, fueron sacados de sus alojamientos y fusilados en el acto, sin preguntarles siquiera cómo se llamaban...

De este modo muchas madres españolas lloran a los hijos desaparecidos y no les quedará el consuelo de dejar una lágrima ni una flor sobre la tierra que los acoge.

Porque la tierra es infinita, y estas madres no sabrán nunca dónde están los dos metros que abrazan la carne rota del hijo querido...

(De Unidad, de San Sebastián.)

## Fijador Ruqui

Abrillanta, perfuma, ondula  
y fija el cabello

Imprenta Marqués — Sección Perfumería

## COMPRA-VENTA

Y  
ADMN. DE FINCAS  
PRESTAMOS HIPOTECARIOS

## LUCAS GLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86  
TEL.º 1870

PALMA DE MALLORCA

## Brisas del Ebro

polvos de belleza, higiénicos,  
refrescantes y muy adherentes  
e intensamente perfumados

Usándolos a diario evitan las  
enfermedades de la piel y dan  
al cutis suavidad de terciopelo

Imprenta Marqués. — Sección Perfumería



## De Teatros

## FANTASIO

Las proyecciones del film de la «Ufa» *Los húsares de la muerte*, que tuvieron lugar en este salón el sábado y domingo últimos, constituyeron un verdadero éxito, viéndose muy concurridas las funciones de aquellos días.

La apasionante trama que forma el nudo del argumento, de un dramatismo escalofriante, su soberbia presentación y la formidable interpretación de Willy Birgel y Hansi Knoteck, merecieron los más calurosos aplausos del público.

Fué igualmente muy celebrada la divertidísima comedia musical *Si tu quieres*, creación del aplaudido cómico Armand Bernard.

Dos estrenos forman el programa que presentará el «Fantasio» en las funciones de esta noche y mañana: *Todo corazón*, de la «Metro», un film tierno cien por cien, protagonizado por la exquisita y juvenil estrella Jean Parker, y *Yo no quiero irme a la cama*, una comedia musical humorística, creación del popular cómico Stanley Lupino.

El tema de *Todo corazón* es de una cautivadora delicadeza y profunda humanidad, tan real e interesante como la vida misma. La acción se desarrolla en el barrio Este de Nueva York, que linda con el clásico «Cheto», y todo el film está envuelto en una colorida atmósfera de comedia, romance, tragedia y risas.

Una de las características de esta producción es la de ofrecer un selecto conjunto de conocidos intérpretes. Junto a Jean Parker, toña sensibilidad y delicadeza, destaca la fuerte personalidad de James Dunn, uno de los galanes más conocidos de la pantalla, creador de personajes simpáticos, despreocupados y audaces. La inquieta Una Merkel y Stuart Erwin realizan en este film su más cómica e impresionante actuación. También aparece Muriel Evans, la rubia beldad de tantas comedias de Hal Roach, personificando a una vampirisa que le disputa a la heroína el amor del galán.

*Yo no quiero irme a la cama*, es una sucesión de episodios pléticos de buen humor y comicidad. La figura de Stanley Lupino, el dinámico actor inglés, cuya vivacidad y alegría en la pantalla es contagiosa, adquiere en este film su más cómica relieve, pues alrededor de su figura gira toda la obra y ésta abunda en escenas de extraordinaria hilaridad.

## KURSAAL

Fué estrenada en este salón el domingo último la preciosísima comedia musical *En persona*, de la «Radio».

La variedad de los escenarios en que se desarrolla, la presentación verdaderamente magnífica y lo agradable de su parte musical hacen de este film una obra de irresistible atractivo, a la que da gran realce la labor de los protagonistas: la gentil Ginger Rogers y George Brent.

Se proyectó también la película «Ufilms» *Una aventura en Polonia*, un auténtico alarde de acción en un argumento de interés extraordinario. Intrigas, amores y el arte sin par de Gustav Froelich, acompañado de la célebre estrella Olga Tschochova.

Ambas cintas merecieron unánimes elogios de la distinguida concurrencia.

Mañana se estrenará en el «Kursaal» la preciosa comedia titulada *Una chica angelical*, adaptación de una conocida comedia de F. Molnar.

Pocas obras han obtenido tanta popularidad como *Una chica angelical*. Distintamente representada en la mayoría de los países, ha tenido como realizadores al famoso Max Reinhardt, al propio F. Molnar y al gran productor Hilbert Miller, contando como estrellas a Greta Musheim en Alemania, a Franciska Gaal en Budapest y a Helen Hayes en Nueva York. En España mismo la famosa obra ha sido representada en el teatro bajo distintos títulos.

La «Universal» ha llevado la popular

## Jefatura de Antiaeronáutica

Estando ya muy avanzada la construcción y organización de refugios, es necesario completarlos para toda clase de defensas a cuyo efecto reproducimos las instrucciones dictadas en el mes de febrero sobre

## Abrigos anti-gas

- 1.ª Se utilizarán los refugios subterráneos para protegerse también contra impactos directos.
- 2.ª Tendrán el mínimo de aberturas y las existentes se protegerán tapando todas sus grietas y juntas con tiras de papel engomado, algodón o trapos.
- 3.ª Las entradas estarán protegidas por unas cortinas bien sujetas al marco, abiertas por su centro y procurando que las dos mitades queden bien cruzadas y que arrastren sobre el suelo, para su más completo cierre. Otro buen sistema, es el disponer cortinas arrollables sobre marcos inclinados. En ambos casos, a ser posible, se dispondrán dos o más de estas cortinas separadas un metro y medio aproximadamente.
- 4.ª La cabida de estos locales se puede calcular de un modo general en un metro cúbico por persona y hora de permanencia.
- 5.ª En estos refugios se tendrán preparados: varias bujías o luces de aceite o velón para encenderlas únicamente en caso muy necesario, puesto que consumen oxígeno, disponiendo también recipientes con agua, y otros con hipocloritocálcico, (anti gas) legía y cal y unos cuantos trapos, gasas y algodón.
- 6.ª En caso de alarma por ataque con gases que se indicará por nuevo toque de alarma inmediatamente después del bombardeo, los vecinos prepararán los refugios y empaparán inmediatamente los trapos de las rendijas y todas las cortinas expresadas con la solución de hipocloritocálcico (anti gas), regando el suelo con la cal y procurando en todo momento el más completo cierre de las cortinas y aberturas para evitar en absoluto la penetración del aire exterior, no saliendo del refugio hasta que se den las órdenes oportunas por toques espaciados de cese de alarma.

NOTA: Se realizarán inspecciones para comprobar el cumplimiento de estas prevenciones.

## Jefatura de Defensa Pasiva Antiaérea

C. N.º 2

## Instrucciones que deben tener presente los ciudadanos

## Lo que debe hacerse en caso de bombardeo

- 1.º No permanecer en la calle y dirigirse al refugio más próximo.—2.º No tocar ningún trozo de proyectil ni tierra y alejarse de los hoyos producidos por las bombas.—3.º Si ha sido alcanzado por salpicaduras de líquidos, no quitárselos con las manos sino con un trozo de papel o trapo, siendo lo mejor el quitarse la prenda contaminada y acudir rápidamente al Centro de Socorro del Sector donde se encuentre.—4.º Si es alcanzado por una nube de gas, no salir corriendo, sino pararse y dejar de respirar, para no tragar gas, sacar el pañuelo y taparse la nariz y la boca. Después, respirando lo menos posible, salir de la zona gaseada sin correr y en sentido contrario o lateral a la dirección del viento.—5.º Una vez fuera de la zona de gas, detenerse y guardar QUIETUD ABSOLUTA, esperando socorro.—6.º Si nota escozor en los ojos, no frotárselos con las manos, dejando correr libremente las lágrimas.

## Forma de improvisar una careta

Se improvisa fácilmente, con uno o dos pañuelos empapados con una solución de hipoclorito (anti-gas) que se venderá en las farmacias, tapándose con ellos la nariz y la boca, siendo mejor aún colocarlos entre dos trozos de ropa de paño, que será la que estará en contacto con la cara. La solución de hipoclorito preparada, se utilizará según las instrucciones que deben acompañar a los frascos de anti gas.

## Señales por las que se reconoce a los gaseados

- 1.º Enrojecimiento de los ojos a lo que la luz produce una molestia intensísima.—2.º Estornudos y voz enronquecida.—3.º Expulsión de esputos y mucosidades nasales, frecuentemente rosados.—4.º Espuma en los labios y nariz.—5.º Respiración rápida y opresión.—6.º Sensación de asfixia con sofocación.—7.º Placas de enrojecimiento parecidas a las manchas de quemaduras por el sol, sobre las que pueden salir ampollas.—8.º Fatiga general, dolor de cabeza, vértigos, vómitos, pudiéndose llegar a la pérdida del conocimiento.

## Cuidados de urgencia que deben prestarse a los gaseados

- 1.º Retirar inmediatamente la víctima del Sector gaseado.—2.º Si no es posible, protegerle con una careta improvisada por los medios citados.—3.º Su transporte debe hacerse en camilla o silla, no obligándole nunca a andar.—4.º Mantener al gaseado en quietud absoluta, calentándolo y evitando que se toque los ojos, sin vendárselos.—5.º Si la evacuación a un puesto de socorro no es posible, debe alojarse en un lugar de aire puro.—6.º Se prohíbe practicarles la respiración artificial por personas ajenas a las organizaciones de esta Jefatura.—7.º Abstenerse en absoluto de dar a los gaseados cordiales o licores para reanimarlos.

NOTA: En los Centros de Socorro de los Sectores, se ampliarán los detalles necesarios.

Palma 1.º de Noviembre de 1937-2.º T.

obra al cinema con todas las garantías, convirtiéndola en una película encantadora, exquisitamente sublime, y con una movilidad realmente extraordinaria. Para protagonizarla ha puesto a una de sus mejores estrellas, la gentil Margaret Sullavan, que da a su personaje toda esa gracia, esa dulce armonía, esa atractiva femineidad e inconsciencia encantadora de la bella heroína de F. Molnar.

Herbert Marshall, el galán apuesto y sobrio, y Frank Morgan, le acompañan en la interpretación.

*Una chica angelical* conquistará para la pantalla los laureles que ha venido cosechando en las tablas porque constituye una de las películas más finas y entretenidas que se han logrado.

De complemento será proyectada la producción «Warner Bros» *A media voz*, deliciosa comedia que cuenta con una interpretación admirable, destacando Loretta Young que se afirma en esta cinta como una artista de las más completas de la pantalla americana.

## Boletín de información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

## Pago de guardias de Milicias

Seguendo las nuevas normas dictadas por la Comandancia Militar de Baleares, sobre el cobro de las guardias efectuadas por los obreros pertenecientes a Milicias, se pone en conocimiento de todos los patronos la obligación que tienen de pagar el jornal íntegro por cada guardia prestada, mediante presentación por parte del obrero del certificado que acredite el cumplimiento de dicho servicio.

Los patronos deberán remitir a la Organización Nacional-Sindicalista de esta ciudad (Teatro Victoria) todos los certificados que obren en su poder, para el cobro de las cantidades devengadas por dicha causa.

## Rondalla Nacional-Sindicalista

Considerablemente reforzada y bajo la dirección de nuestro Camarada Jaime Rullán, la Rondalla Nacional-Sindicalista prepara para un día muy próximo un amenísimo festival, que no dudamos será del agrado del público. En dicho acto tomará parte la Cátedra de Declamación del Centro Nacional-Sindicalista de esta ciudad, que interpretará una de las más celebradas piezas teatrales de su vasto repertorio.

## Actividades de Falange Femenina

La Sección de Falange Femenina, que tan eficaces muestras tiene en su haber de su constante labor patriótica y caritativa, hace un nuevo llamamiento a todas sus afiliadas y mujeres en general de Sóller, que quieran ayudar a la confección de ropas de abrigo para enviar a nuestros valerosos y heroicos soldados que luchan en los diversos centros de combate, para que acudan en el local social a fin de recibir órdenes concretas sobre el particular. El servicio informativo y de dirección que al efecto se ha montado funciona todos los días desde las seis de la tarde.

Encarecemos a nuestras caritativas y abnegadas mujeres de Sóller la conveniencia de que aporten de esta forma su granito de arena personal a la gran Cruzada de Salvación de España, ya que en ello pueden satisfacer este santo y patriótico orgullo de la mujer valerosa. Falange y la Patria lo agradecerán.

## Delegación de obreros militarizados

Por creerlo de interés para los patronos afiliados a la Organización Nacional-Sindicalista de esta ciudad, y en particular para aquellos que tengan obreros sirviendo en el Ejército o movilizados, les recordamos que esta mañana la Alcaldía ha publicado un bando, reproduciendo una Circular de la Delegación Provincial del Trabajo, mediante el cual se previene la obligación que tienen dichos patronos de presentar en las oficinas municipales duplicada declaración jurada de aquellos de sus obreros que se hallen en las condiciones indicadas.

Se conmina con fuertes sanciones a aquellos patronos que dejaren de cumplir esta obligación, si ésta les alcanza, como igualmente a aquellos otros que no presenten las declaraciones ajustadas a la realidad.

El plazo para la presentación de estas declaraciones termina el próximo lunes día 15 del corriente. Tenemos noticias de que en las oficinas municipales se facilitan los impresos necesarios para llevar a cabo este importante servicio, que no es otro que el de asegurar el trabajo a los combatientes cuando regresen de cumplir sus obligaciones militares.

## Convocatoria

Para mañana, a las ocho de la noche, se anuncia una asamblea general de todos los campesinos (patronos y obreros).

El próximo lunes, día 15, a las cuatro de la tarde se celebrará una junta general de patronos y obreros barberos.

Y para el martes, día 16, a las seis, junta general de empleados municipales, y el mismo día, a las siete, también Junta general de los empleados de Servicios Públicos.

¡Franco Franco Franco! ¡Gloria al Adelante! ¡¡¡Arriba España!!!

Delegación Local de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.—Sóller